

POWER!



2025年
1月
vol. **92**

令和6年(2025年)
1月20日発行

発行所 ●日本薬剤師連盟
〒160-0004
東京都新宿区四谷4-3
四谷トーセイビル2階
TEL (03) 3225-3100
FAX (03) 3225-3200

発行月 ●4月、7月、10月、1月

<https://www.yakuren.jp>

新年のご挨拶

日本薬剤師連盟会長 **岩月 進**



新年あけましておめでとうございます。会員の皆様方に置かれましては、健康やかな新年をお迎えになられたこととお喜び申し上げます。

昨年は元日から能登半島を震源とする地震や各地での豪雨などによる災害が続いた一年となりました。一日も早い完全復興で日常生活が取り戻せますよう、また本年が穏やかな年となることを心よりお祈り申し上げます。

さて、令和7年は、地域包括ケアシステムの構築目標年とされています。住み慣れた地域で、住まい・医療・介護・予防・生活支援のサービスが一体的に提供されるシステムを構築し、その中ですべての薬局がかりつけ薬局としての機能を持つことが求められています。また、昨年4月から各都道府県において第8次医療計画がスタートしたところです。

地域包括ケアシステムの構築や医療計画の策定・実施にあたっては、各地域や都道府県薬剤師会において、当該地域の実情を踏まえ、医療・介護に携わる関係職種や行政等の関係者と密に連携を図りながら作り上げていくことが基本となります。まずは、地域薬剤師会を中心となって地域住民が医薬品提供サービスを確実に享受できる環境を作り、そのうえで、都道府県薬剤師会には、より広域での医薬品提供体制を構築するなど、その地域だけでは解決できない課題を検討し、地域薬剤師会の活動を支援していただきたいと考えています。

そして、本年7月には、参議院選挙が控えています。これまでの皆様から頂いた多くの支援が実を結びますよう、引き続き強力に連盟活動を進めてまいります。多くの皆様のお力をいただき、必ずや成果を収めるべく主力を尽くしてまいります。

新年のご挨拶

日本薬剤師連盟幹事長 **川田 哲**



新年あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、お健やかに新春をお迎えになられたこととお慶び申し上げます。

物価上昇が長期化する中で、薬価の中間年改定、電子処方箋や薬局DXへの対応、医薬品の供給問題、規制改革事案など、私たちは多くの課題に直面しています。こうした課題に対し、薬剤師としての主張を示し必要な政策を求めていくには、薬剤師議員による政治力が不可欠です。

昨秋の衆議院議員総選挙では、懸命な応援活動にもかかわらず二人の薬剤師議員を国政に戻すことができませんでした。薬剤師職能を発揮できる環境を整えるには、薬剤師の発言力をなんとしても維持していかなければなりません。

2期目は厳しいと言われており、皆様の強力なバックアップが不可欠です。参議院議員二人体制堅持の目標達成に向けて皆様とともに全力を尽くして戦うことをお誓い申し上げますとともに、本年が薬剤師にとって輝かしい年となることを祈念申し上げ、新年の挨拶とさせていただきます。

新年のご挨拶

日本病院薬剤師連盟会長 **武田 泰生**



謹んで新年のご挨拶を申し上げます。旧年中は大変お世話になり、心より感謝申し上げます。新しい年が皆さまにとって、健康と幸せに満ちた素晴らしい一年となりますようお祈り申し上げます。

昨年1月の能登半島地震、そして9月の豪雨災害により多くの方々が困難な状況に直面されました。被災された皆さまに心よりお見舞い申し上げます。一日でも早く復旧が進み、平穏な日常が戻ることを願っております。

日本病院薬剤師会(日病薬)は、資質の向上、職能の拡大、薬剤師不足及び地域偏在の解消を三本柱に様々な取組を行っております。昨年4月にスタートした第8次医療計画に病院薬剤師の確保の策定が記載され、これを受け、都

道府県は地域の状況に応じた確保策の検討を開始しました。一方、令和6年度診療報酬改定では、「薬剤業務向上加算」や「がん薬物療法体制充実加算」など、日病薬が推進する取組を後押ししていただいた改定となりました。これらが実現した背景には、日本薬剤師会ならびに日本病院薬剤師連盟の多大なご協力と薬剤師議員のご尽力があったからこそと感謝しております。日本病院薬剤師連盟では政治活動の一環として本田議員の支援に向けて尽力したいと考えております。

関係各位の皆様にとりまして、本年が良き年になりますことを心から祈念申し上げます。新年のご挨拶と致します。本年もどうぞ宜しくお願ひ申し上げます。

新年のご挨拶

日本女性薬剤師連盟会長 **渡邊 美知子**



新年明けましておめでとうございます。皆様におかれましては、お健やかな良き年を迎えられたこと心よりお慶び申し上げます。旧年中は日本女性薬剤師連盟へのご支援を賜り厚く御礼申し上げます。

この度近藤由利子前会長に代わり昨年11月末より渡邊美知子が日本女性薬剤師連盟会長に選任されましたこと、ご報告しご挨拶させていただきます。前会長には私共会員一同たいへんお世話になり叱咤激励されておりました。昨年8月からの闘病の甲斐なく11月半ばに他界されました。皆様におかれましては生前大変お世話になりましたこと、心より感謝申し上げます。

私共に託されたものは薬業界と薬剤師の職能向上を期待し女性の持つ感性

を生かすといった女性ならではの視点を大切にしていきたいことです。本田あきこ参議院議員、神谷まさゆき参議院議員の二人体制を維持できるように今年もバックアップしてまいりますので、暖かいご支援をよろしくお願いいたします。本田あきこ先生は女性局長としてのお仕事もありますが、少し自由に動ける時間もできますね。今までの政務官の経験を活かして活躍していただきましょう。

風力計

日本三大温泉旅行計画

来年の参議院選挙が良い結果となったら、自分へのご褒美として日本三大温泉を巡る旅を計画したいと思っております。日本三大温泉と称されるのは、群馬県の草津温泉、岐阜県の下呂温泉、そして兵庫県の有馬温泉です。それぞれの温泉地には独自の魅力があり、心身のリフレッシュに最適だと聞きました。

まず、草津温泉(群馬県)ですが、日本一の湯量を誇り、その強酸性の湯は殺菌力が高く、皮膚病や疲労回復に効果があるとされています。草津のシンボルである湯畑は、常に湯煙が立ち上り、昼夜問わず幻想的な光景が広がります。湯畑の周囲には足湯や手湯、顔湯もあり、気軽に温泉を楽しむことができます。さらに、草津温泉は標高の高い場所に位置しており、夏は避暑地として、冬はスキーやスノーボードも楽しめるため、四季を通じて魅力的な観光地です。

次に、下呂温泉(岐阜県)です。下呂温泉は日本三名泉の一つとして古くから親しまれており、その歴史は千年以上にわたります。泉質はアルカリ性単純温泉で、肌に優しく美肌効果が期待できると言われております。温泉街には足湯や手湯が点在し、散策しながら温泉を楽しむことができます。また、下呂温泉は自然に囲まれており、四季折々の美しい景色も魅力の一つです。地元の特産品や郷土料理も堪能でき、心も体も満たされるでしょう。因みに私は幼いころ岐阜県に住んでいた時に、たことがあるようすが何と覚えていません。記憶がよみがえるかも?と楽しみにしています。

最後に、有馬温泉(兵庫県)をご紹介します。大澤副会長の地元、有馬温泉は日本最古の温泉地とされ、その歴史は1300年以上に及びます。特に有名なのが、赤褐色の金泉と無色透明の銀泉という種類の温泉とことです。金泉は鉄分を多く含み、保温効果が高く冷え性に効果的です。一方の銀泉は炭酸を含み、疲労回復やリフレッシュ効果があります。有馬温泉の温泉街は風情があり、歴史的な建物や狭い路地が魅力的と言われています。温泉だけでなく、観光や散策も楽しめるため、充実した時間を過ごせるでしょう。

これらの温泉地を訪れ、たまには家族サービスとして心身ともにリフレッシュしたいです。自分へのご褒美として日本三大温泉を巡る旅を計画して特別な時間を過ごすために来年度の参議院選挙に向けて悔いのない活動をすることを誓います。皆さんと一緒に頑張りましょう。因みにこの原稿を見た妻は、さっそく計画を立て始めています。

日本薬剤師連盟
副会長 **浜田 嘉則**

FORUM2024

あい きぼう 未来につなぐ

(行動)

こうどうへ!

令和6年10月26日から27日の両日にわたり、全国若手薬剤師フォーラムがクロスウェーブ船橋にて開催された。

はじめに岩月会長の挨拶でフォーラムが開会した。

神谷まさゆき参議院議員は、薬剤師のことをわかっている議員を国会に送り出すことが政策に直結するため、薬剤師と政治の距離を近づけなければならないと挨拶された。

全員による記念撮影の後、本田あきこ参議院議員による国会報告では、自民党の政策にもかかりつけ薬剤師・薬局を明記してい

るが、薬剤師の立場をよくするためには政治の力が必要だと訴えた。また、医行為は、医師の指示のもと行える業務であるが、調剤は薬剤師の独占的な職能であり、第8次医療計画では薬剤師の業務が明記されたことを認識してほしいと話された。

次に、茨城県と岡山県から昨年のフォーラム後の地域の活動事例報告の後、昨年のフォーラムで掲げた計画について問題点を各グループで共有するためディスカッション(SGD)を行った。

その後、SNSを活用した若手の仲間づくりについて、原口副会

長からの講演後、次の参議院選挙に向けて各都道府県での行動計画をSGDにより検討し、まとめた。SGD後、懇親会を行い、つながりを深め1日目終了した。

2日目は大澤副会長より、明日から参議院選挙に切り替えて活動をお願いしたいとの挨拶によりスタートし、前日のSGDでまとめた各都道府県の令和7年7月までの行動計画をそれぞれ発表した。

最後に川田幹事長より総括があり、フォーラムは閉会となった。



プログラム

1日目

- 13:00 開会宣言:丹羽副会長
- 13:02 1日目開会挨拶:岩月会長
- 13:07 令和6年度からの日本薬剤師連盟体制の紹介
- 13:10 来賓挨拶:神谷まさゆき参議院議員
- 13:25 講演1「国政報告」:本田あきこ参議院議員
- 13:50 参加者アンケート結果の報告とオリエンテーション:大原副幹事長
- 14:00 活動事例発表(茨城県・岡山県)
- 14:15 質疑応答
- 14:25 スモールグループディスカッション①
・昨年立てた計画から成果と反省(失敗)を共有
・成果と反省から今後の活動計画にいかせることを論議
- 15:40 講演2「若手の仲間づくりをサポート」原口副会長 ~例えばSNS等を活用した方法~
- 16:10 スモールグループディスカッション②
・目標達成のために何をするか?ディスカッションする
・活動計画の作成について議論し、自都道府県の計画を立てる

2日目

- 9:00 2日目開会挨拶:大澤副会長
- 9:05 計画発表:47都道府県参加者
- 11:30 総括・閉会挨拶:川田幹事長



新年挨拶

年頭のご挨拶

衆議院議員(北海道8区)・薬剤師

逢坂 誠二



岩月進会長をはじめ、日本薬剤師連盟の皆様にはお健やかに新春をお迎えのことと、心からお慶び申し上げます。

皆様におかれましては、平素より逢坂誠二の議員活動に対し特段のご支援とご協力を賜り、心から御礼申し上げます。

昨年より薬機法の改正に向け検討が続けられ、本年通常国会では改正への議論が行われる予定です。調剤業務の一部外部委託の制度化、認定薬局及び健康サポート薬局の位置づけ、オーバードーズ問題への対処、オンライン服薬指導の在り方、薬局機能情報提供制度、受渡と管理店舗の範囲など、その内容は多岐にわたり、薬局、薬剤師の皆様の日々の業務に直結するものばかりです。

また薬剤師にとって、なくてはならない医薬品の供給不足はその厳しさを増しており、薬価の毎年改定がそれに拍車をかけています。何としても薬価の毎年改定は廃止しなければなりません。

国会での議論が真に薬剤師の役割が活かされ、患者にとっても安心・安全が確保されなければなりません。日本薬剤師連盟の皆様とともに私逢坂誠二は、引き続き、国会の場で全力を尽くしてまいります。

この一年が皆様にとりまして、良い年となります。ますます心から祈念し新年の抱負といたします。

履道志乾

参議院議員・薬剤師

本田 顕子



謹んで新春のお慶びを申し上げます。旧年中は特段のご指導を賜り、ありがとうございます。

現下の経済情勢の下での物価高や賃上げ対策に加え、薬価中間年改定や薬局DXに関する薬剤師の声にご理解いただくため、全国的な活動を展開していただきましたことに深く感謝しております。

そして、組織内候補としてお認めいただいた私の次に向けて、在京当番を含む公務対応のため私自身が全国各地を直接訪問する機会が極めて限られていた中、岩月進会長、川田哲幹理事長をはじめ日本薬剤師連盟役員の皆様および都道府県薬剤師連盟の皆様のご理解とご尽力で全国の薬局・卸の皆様を訪問いただくことも、支援者名簿の作成も進めていただいております。本当にありがとうございます。

私は2年余りの大臣政務官としての任務を全うし、昨年7月には次期参議院議員通常選挙における公認をいただきました。そして11月に自民党女性局長を拝命し、全国の議員の方々と語る機会を通じて党の信頼回復に努めているところ、自民党は結党70年を迎えた今こそ、立憲の精神「政治は国民のもの」に立ち返らなければならぬ勝負の年と捉えています。

本年、連盟の皆様には全国各地で集会を企画いただいておりますので、薬剤師連盟の皆様との交流を深める中にご意見・ご指導をいただき、そして「暑い夏」の後も引き続き皆様の声を国政に届けることが叶うよう頑張っております。

本年もよろしくお願ひ申し上げます。

新年の抱負

参議院議員・薬剤師

神谷 政幸



新年明けましておめでとうございます。日本薬剤師連盟の先生方におかれましては、お健やかに輝かしい新年を迎えられたことと、心よりお慶び申し上げます。また、日頃より温かいご支援を賜っておりますこと、この場をお借りいたしましたして、深く御礼を申し上げます。

昨年6月21日に閣議決定された「経済財政運営と改革の基本方針2024」いわゆる骨太の方針に、調剤録等の薬局情報DX・標準化の検討を進めることが記載されたことは、薬局・薬剤師にとって大きな一歩を踏み出したものと考えます。骨太2024に書き込まれた医療DX推進や安定的な医薬品提供体制の確保等について、しっかりと政治の立場から発言し続けてまいります。

今年の夏には参議院選挙が控えています。参議院議員2人体制を堅持し、皆様の声を国政の場に届け、国民や患者さんに対し、安心・安全な薬物療法の提供等に尽力されておられる先生方のお役に立てるよう、本年も全力で努めてまいります。引き続きご支援の程、よろしくお願ひ申し上げます。

日本薬剤師連盟の先生方の益々のご活躍と、会員の皆様にとって本年が素晴らしい一年となりますよう祈念申し上げ、新年の挨拶といたします。



●令和6年度 日薬連盟ブロック協議会 開催日程

開催日時	ブロック	会場
11月 2日(土) 14:00~16:00	関東 東京	明治屋ホール
11月 3日(日) 10:00~12:30	中国	ホテルグランヴィア岡山
11月16日(日) 14:00~16:00	東海	都ホテル岐阜長良川
11月17日(日) 14:00~17:00	近畿 大阪	ザ マーカススクエア神戸
11月29日(金) 19:00~21:30	北海道	北海道薬事会館(ウェブ併用)
12月 1日(日) 13:00~15:30	東北	ホテルニューカーリーナ
12月 8日(日) 13:30~16:00	北陸 信越	ホテルグランテラス富山(ウェブ併用)
1月26日(日) 12:30~15:00	九州	TKP ガーデンシティ PREMIUM 天神スカイホール
2月 1日(土) 13:00~16:00	四国	[CHRES](シリーズ)

本田顕子参議院議員、自由民主党女性局長に就任

本田顕子参議院議員が、自民党女性局長に就任した。自民党女性局は、児童虐待防止「ハッピーオレンジ運動」の推進やこども政策を後押しする取り組みを進めている。また、先の能登半島地震では、女性視点の防災の在り方について提言を取りまとめるなど、女性やこども、高齢者など多様なニーズに寄り添った防災・減災対策の推進に努めている。女性局の活動については、フェイスブック、Xにて発信される。

【女性視点の広報活動】

日本薬剤師連盟では、女性の活躍を推進している。女性の広報部隊であるセブンスターズは、日本薬剤師会学術大会 in 埼玉において、連盟ブースでのアクリルスタンド販売や本田顕子議員へのインタビューなどを担当した。2月に開催されるJPL^(注)フォーラムにも登壇する。

また、各ブロックでは、JPLウェブブロック会議が正式にスタートした。JPLフォーラム参加者が、進捗状況などを討議しており、各都道府県における女性の連盟活動推進に期待する。

今後、薬剤師連盟活動や政治において、女性の力は欠かせないものとなる。小さな一歩が、大きな結果に繋がるよう進めていきたい。

注: Japan Pharmacist Ladies

編集後記

なごいとも楽しく♪

昨春秋ごろから、私の傍にはいつもファーマちゃんのアクリルスタンド(アクスタ)があります。ファーマちゃんは別名Egaliteちゃん。まつ毛がクリンとしたつづらな瞳の可愛い子です。

どこに行くのもファーマちゃんのアクスタと一緒に、美味しい食事とパシヤリ、スイーツとパシヤリ、旅先でパシヤリ。いつでもどこでもファーマちゃんのアクスタと写真を撮ります。ファーマちゃんの推し活がマイブームなのです。ファーマちゃん、ファーマくんは日本薬剤師連盟の公式キャラクターなので、このファーマちゃん推し活は連盟活動の一環とも言えますが、すっかり楽しんでる私。何事も楽しむことが私の mottoであり、さまざまな活動は何か楽しみを見つけに行っています。ちょっと大変だなあと思うことも同じやるなら楽しんでやった方がいい結果が出そうでしょうか？

2025年、新しい年がスタートし、いよいよ決戦の時が近づいてきました。あと6ヶ月で何ができるだろうか。一人でも多くの方に投票に行ってもらうための秘策を楽しみながらワクワクしながら探っていくことと年始にあたり誓ったのでした。

皆様にとって、薬業界にとって素晴らしい良い一年となりますように！

(ひよっこ)

●広報委員

- 原口 亨、丹羽 松弘
- 浜田 嘉則、橋本 昌子
- 和泉啓司郎、小屋敷淳子
- 山原 大輝、渡邊美知子